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勇担时代使命 用实际行动践行乡村振兴
要要要学校 2024野红色垣冶博士团暑期社会实践活动纪实

暑假期间袁经济学院 18名老师尧研究生组成
的博士团赴怀化市芷江县开展 2024 年野红色+冶
博士团暑期专业实践活动袁走村入户野访冶民情尧
田间地头野解冶民忧遥

7月 16 日至 18 日袁博士团深入岩桥镇岩桥
社区尧黄栗坳村尧新店坪镇上坪村尧罗旧镇巴洲村
和三道坑镇金厂坪村袁对农村集体经济发展进行
实地调研袁发放了百余份问卷调查遥

据悉袁蓝莓和烟草种植已成为岩桥社区的经
济支柱袁 与农资店的合作模式稳定了农资价格遥
黄栗坳村利用冷库保存甜瓜的经验得到了推广袁
但该村柑橘产品价格低迷问题尤为突出袁博士团
为其提出产品差异化生产策略袁得到了村干部和
农民的积极回应遥 同时袁博士服务团认为上坪村

野农产品+红色研学冶 的发
展范式要进一步延伸产业
链袁 利用其天然氧吧优势袁
打造野最美乡村冶袁促进村民
增收遥

产教协同袁 既需要对
话袁更需要共话遥 博士团与
基层干部开展了专题研讨
会袁针对当地农村集体经济
存在的问题尧 发展的困境袁
建言献策尧共谋发展遥 在芷
江侗族自治县民族中学袁经
济学院院长尧研究生暑期博
士服务团专业实践活动团
长刘辉为乡镇基层干部开
展了以野新型农村集体经济

发展壮大的逻辑尧案例与对策冶为主题的乡村振
兴大讲堂袁零距离接诊尧面对面答疑袁与基层干部
围绕农村集体经济野输血冶力度和野造血冶能力提
升进行深入交流遥博士服务团结合芷江县的地方
特色与资源禀赋袁在产权关系尧治理架构尧经营方
式尧 收益分配等机制的建立上提供了可行性建
议袁并逐步形成新型农村集体经济高质量发展路
径与对策报告遥

活动期间袁博士服务团还参观了中国人民抗
日战争胜利受降纪念馆遥边走尧边看尧边听尧边议袁
博士服务团成员们表示袁将以高度的责任感和使
命感袁为推动农村集体经济发展贡献自己的智慧
和力量袁共同绘制出一幅农业强尧农村美尧农民富
的乡村振兴壮丽画卷遥 渊王江 王静茹冤

经济学院院对话经济发展袁共商振兴策略

经济学院博士服务团与村民进行交流

7 月 11 日至 15 日袁商学院野红色+冶研究生
暑期博士团前往怀化市溆浦县红星村开展为期
五天的社会实践活动袁为当地农业发展野把脉问
诊冶遥 博士团先后走访了当地的农业种植基地和
农业合作社袁深入调研产业发展现状袁并就遇到
的困难和挑战提出了具体的对策和建议遥 在溆
浦祥福现代农业科技产业园袁博士团考察了辣椒
种植场和加工厂袁了解辣椒种植和销售情况遥

野目前园区面临专业人才缺乏尧农业技术支
持薄弱以及理论培训与实际生产脱节等问题遥 冶
溆浦祥福现代农业科技产业园负责人提到遥 了
解到该情况后袁博士团结合专业知识和其他先进
地区的典型经验和优秀做法袁提出了校地共建尧
定向培养专业人才尧设立实践教育基地等建议袁
并表示袁将协助当地与农业科研机构合作袁引入
更多专业人才袁为当地产业发展提供持续支持遥

野我们的羊肚菌产业
受到菌种质量不佳尧 产品
品质不高尧 市场预期不稳
定尧 极端天气频发等问题
的困扰遥冶红星村党支部书
记向型叶提到遥 针对在种
植基地面临的问题袁 博士
团羊肚菌产业专家黄民凤
详细了解情况后袁 提出了
具体的产业发展建议遥 此
外袁 博士团还先后走访当
地农业合作社袁 了解蔬菜
种植情况袁 并针对种植过
程中遇到的困难提出了改
进建议遥

活动期间袁 博士团还
与卢峰镇人民政府共同组

织举办野乡村 CEO冶培训暨科技助农讲座袁来自
商学院的李薇尧盛晏尧常徕三位老师袁结合自身的
电商助农实践经验袁从农产品营销和新媒体助力
乡村产业振兴等角度出发袁 为六十余名乡镇干
部尧村委会干部尧致富带头人尧种植大户以及博士
团成员集中授课袁详细讲解了传统营销尧小红书
营销以及短视频直播带货的实战技巧遥讲座结束
后袁博士团对参训学员进行调研袁了解卢峰镇现
阶段对乡村野CEO冶需求和能力要求遥

此外袁博士团还开展村集体经济调研尧为村
支部编制叶红星村支部工作手册曳尧开发使用野数
字乡村冶智慧云平台尧参观了向警予烈士故居尧与
村支两委和省农业农村厅驻村工作队座谈袁共同
谋划村集体经济发展壮大的路子遥常徕还创作了
原创歌曲叶欢迎来到红星村曳袁为红星村增添了更
多生动的文化元素遥 渊李文涛 朱俊豪冤

商学院院电商助农袁为乡村注入新活力

商学院师生与村委会干部座谈交流

日前袁因连续大雨袁怀化市沅陵县凉水井镇
王家岭村农业生产严重受损遥 园艺学院收到当
地求助后袁7 月 16 日组织博士团野三下乡冶科技
服务团驱车前往袁助力当地灾后复产尧农作物防
洪抗旱遥

博士团实地考察了沅陵县蓝溪农业综合开
发有限公司袁该公司主要开展蔬菜种植尧农产品
加工尧酱腌菜研发袁当前遇到了酸菜产能不足尧
产品销售及蔬菜种植条件等方面困难遥

科学有效的技术措施
是复产的关键遥 博士团在
对蔬菜的品类尧长势尧灾后
加工状况以及酱腌菜加工
品类等进行针对性调查
后袁 给出了点对点帮扶技
术措施与方案袁 包括支招
控制储藏室温和湿度尧蔬
菜采摘后离地保鲜尧 及时
耕松土提高土壤通透性尧
肥料施加控制等指导袁并
建议企业通过引进种植多
类抗逆性较强的蔬菜品
种袁 这样既丰富了品类又
保障了灾后产能遥 此外袁博
士团还对村集体经济状

况尧 村民幸福指数以及受灾情况进行了实地调
研遥

博士团还在怀化市沅陵县杜家坪乡松溪村
举行了暑期科技服务专业实践博士团启动仪式袁
着力深入沅陵县种植基地尧农业生产企业开展茶
园栽培管理尧夏秋茶加工等专业技术讲座与实操
示范袁依托沅陵县丰富的红色资源袁开展专项调
研和红色教育活动袁为野红色+冶农业特色产业贡
献新活力遥 渊喻诚 李晓峰 左浩明冤

园艺学院院推动农作物灾后复产工作进展

园艺学院博士团调研当地蔬菜种植情况 金欣 摄

7月 8日至 14日袁生物科学技术学院党员专家
深入怀化市生产一线开展实地调研指导遥

杨华尧王征教授和肖云花博士赴武陵艾叶生物
科技有限公司尧正清制药集团进行参观调研袁实地
了解公司发展现状尧种植产业链以及技术运用等情

况遥 针对公司目前面临的困境袁
杨华表示袁该院将进一步加强与
公司的交流合作袁 共建科技小
院曰成立相关课题组袁对目标物
质的内含物尧 理化性质进行研
究袁以切实数据支撑产业标准体
系的建立曰 依托校企合作机制袁
推动中药材产业科技创新和成
果转化遥

党员教师朱杰辉尧 肖露尧彭
晓深入湖南康润农业科技发展
有限公司及龙牙百合培育基地
调研指导遥 在这里袁党员教师们
深入了解了百合的育种尧种植和
加工流程遥龙牙百合是怀化重要
的中药材产业袁 但在种质资源尧
繁育尧初加工技术等方面还有待

改进遥 党员教师们建议企业加强与学术界的合作袁
通过科技创新提升生产力袁共同推动百合加工产业
的发展遥

黄超和黄志刚两位专家先后对麻阳越丰生物
科技有限公司尧麻阳苗药谷中药材发展有限公司和

湖南亿起农业发展有限公司进行了实地考察遥在麻
阳越丰生物科技有限公司袁双方就陈皮品相差异原
因及加工工艺过程中存在的问题与专家团队进行
了交流曰在麻阳苗药谷中药材发展有限公司袁了解
了目前苗药的种类和功效等袁 双方就苗药分类尧企
业文化等方面进行了探讨袁为企业的发展提供了新
的思路和方向曰在湖南亿起农业发展有限公司的育
苗基地袁仔细了解了育苗流程和现状遥

陈金军教授前往湖南利农五倍子科技小院尧五
倍子中药材生产基地进行全面的考察调研遥双方就
五倍子产业的发展方向尧技术创新尧市场拓展等方
面进行了探讨袁一致认为袁可以通过精心选育优良
品种尧改进种植管理方法尧精准调控生长环境等一
系列措施袁全方位提升五倍子的产量曰要严格把控
品质袁确保产出的五倍子具备更高的药用价值和市
场竞争力袁更好地满足医药和工业领域对高品质五
倍子的需求遥

此次调研袁 旨在用专业知识服务社会和人民袁
用实际行动践行乡村振兴袁 充分发挥学院人才尧学
科专业等方面的优势袁全面深化与怀化在特色产业
发展尧农业人才培养尧科技成果转化等领域的深度
合作遥 渊胡 源冤

生物科学技术学院院走进生产一线袁助力中药材种植产业发展

生物科学技术院博士团在麻阳县中药材
种植基地挖取青风藤种苗进行研究

周敏雯 摄

7 月中旬袁水产学院野三下乡冶社会实践服务团
赴怀化市尧中方县尧芷江侗族自治县尧辰溪县尧韶山
等地深入开展专业实践活动袁该实践团由水产学院
团委组织袁相关院领导带队袁专家尧教授尧辅导员及
学生代表近 30人参与调研和实践遥

在怀化市畜牧水产事务中
心袁双方围绕渔业高质量发展开
展座谈遥 会议认为袁当前水产产
业的可持续性发展袁需要突出怀
化地方土著鱼类保护与利用袁发
展大水面生态渔业袁以野东江模
式冶和逐步推进的工厂化养殖方
式袁解决产业生产问题袁继续拓
展政校企合作袁 发挥平台优势袁
紧抓发展新契机遥

服务团先后来到中方县塔
灯田村村委会尧芷江县润锦生态
农业科技发展有限公司尧辰溪县
凤凰山生态农业开发有限公司
及辰溪县兰山生物科技有限责
任公司遥 针对相关地区的水产养
殖业与科技小院的融合程度尧设

施化渔业尧洪灾后复产等问题开展调查研究及相关
技术指导遥

服务团与中方县塔灯田村相关负责人就稻鱼
共作和特色水产养殖进行交流袁 针对科技小院建
设尧更多鱼种与四大家鱼的混养工作所面临的挑战

和困难袁提供了相关建议与技术支持袁并将派驻学
生到此进行专业实践与服务遥 在芷江县袁服务团同
润锦生态农业科技发展有限公司就 野工厂化养鱼冶
交流探讨袁公司将利用现代设施渔业袁实现水产养
殖高效尧环保可持续发展袁积极推进芷江水产行业
向技术密集型现代化发展遥服务团重点对辰溪县洪
灾灾后情况进行指导帮扶袁通过实地调研尧现场走
访袁因地制宜提出复产建议袁助推水产产业重建遥

7月 12日袁服务团一行来到韶河生态水产养殖
基地袁就工厂化饲料鳜鱼养殖瓶颈问题以及稻蛙模
式进行交流袁并进行科技小院授牌遥 希望利用科技
小院的各项资源优势袁 加快建立水产技术体系改
革袁进行生产规范指导袁不断发挥科技在渔业生产
中的支撑作用遥

下一步袁水产学院将持续向乡村水产养殖行业
提供科学生产技术指导服务袁不断输送高素质技术
型人才袁推动标准化尧设施化养殖模式普及遥 7 名学
生分别留在芷江县润锦水产和韶河生态水产进行
暑期实践袁进一步加强水产学院与怀化尧韶山的交
流和合作袁共同探索水产养殖业的新模式尧新技术尧
新路径袁助力乡村振兴和渔业生产高质量发展遥

渊何玲 张美琳 石心悦冤

水产学院院优化水产养殖技术袁推动渔业高质量发展

水产学院团队出征前合影 姜澳 摄

野太感谢你们了浴 刚经历的一轮强降雨让我们
这里主城区及沿河城镇都受淹袁 水利设施受损严
重袁农大水利专业博士团的到来真是雪中送炭浴 冶7

月 8 日至 10日袁水利与土木工
程学院野水韵工翼冶博士团深入
湖南新晃袁为当地防洪抗旱尧农
作物水利灌溉等提供技术指
导袁 当地农户拉着博士团成员
欧阳赞连连感谢遥

野黄精是我们这里的主要
经济作物袁 新晃降雨主要集中
在 3-5月袁 季节性干旱特征明
显袁作物经济效益不高遥 冶黄精
产地负责人杨祎清如说道遥 灌
溉专家欧阳赞教授带着同学们
下地头查看袁 仔细询问目前作
物种植情况尧灌溉方式袁发现目
前当地主要采用渠道灌溉袁水
利用效率较低袁 水库水源和种
植结构单一遥 博士团专家建议

采用野骨干山塘水源+微灌水肥一体化+精细管理冶
方式袁在降低能耗尧节约成本的同时袁保证黄精关键
生育期的需水需肥袁从而实现当地黄精产业提质增

效遥 博士团还建议当地农户可以优化种植结构袁选
用经济附加值高且抗旱性强的作物袁调整减少高耗
水作物种植面积袁提升经济效益遥

为推动农业用水方式由粗放向节约集约转变袁
新晃也正在积极开展农业水价综合改革遥 博士团成
员前往晃州镇杨家坳水库和长冲垅骨干山塘调研
时袁当地水利局工作人员反映袁由于灌溉设施不健
全尧村民种植收入有限尧水价观念薄弱袁水价改革很
难落到实处遥 农业管理专家喻启华建议要通过计收
水费让村民参与工程管理和建设袁增强对农田水利
工程的责任意识袁建立村民用水合作组织袁积极引
入种植大户或农业生产合作社袁加强用水指导和管
理袁因地制宜逐步推进农业水价综合改革遥

据悉袁 此次博士团先后在新晃杨家坳灌区尧波
洲镇桂花岛等地袁实地调研农田水利灌溉尧乡村人
居环境与乡村振兴工作情况袁并开展农业水利灌溉
技术指导尧水安全灾后指导服务及暑期防溺水教育
等工作遥 通过调查研究尧技术指导尧科技推广尧教育
服务等实践活动袁为新晃注入科技活力袁助力乡村
振兴遥 渊张佳明 许鸿昌 杨旻曦 沈可心冤

水利与土木工程学院院发挥专业优势袁助力灾后重建工作

水利与土木工程学院野水韵工翼冶博士团成员
7 月 12 日在湖南省新晃县黄精种植产业园袁
调研黄精灌溉情况袁并对优质土壤进行取样

杨旻曦 摄

野终于等到你们来了袁我正盼望着得到专业技
术人才的指导帮助遥 冶怀化市大团生态养殖有限公
司负责人窦强激动地握着博士团成员的手说遥

近日袁动物医学院博士团前往洪江市袁为促进

当地畜禽产业健康稳态发展提供
技术指导和人才培训遥野我们放养
的藏香猪虽然体格小袁 但肉质鲜
美袁 肥而不腻袁 只要我搞养殖一
天袁我就一定让老百姓吃上绿色尧
健康的猪肉浴 冶窦强说遥看着体型
较小的藏香猪袁 院长易金娥转身
对博士团成员说院野如何在保证其
肉质的基础上袁 为生猪的生产保
驾护航尧 科技赋能是动物医学专
业学生应该思考和努力的方向遥冶

为全面了解洪江市畜牧业动
物疫病防控的现状及问题袁 在洪
江市畜牧水产事务中心主任易益
华的带领下袁博士团一行 20余人
分别前往 6家不同的养殖企业遥

抵达洪江市大地养殖有限责
任公司袁 博士团成员发现部分鸡舍处于闲置状态袁
且存在积水现象遥 野因为前段时间的大雨损失了近
一万只鸡袁造成经济损失的同时也带来了相当大的
工作量遥 冶了解该情况后袁博士团成员进行实地察

看袁发现养殖场地势较低袁排水速度较慢袁且该养殖
场是育雏场袁采用平养模式袁鸡只无自主避灾能力遥
对此袁博士团对汛期动物疫病防控尧灾后重建及后
续养殖等方面的问题袁因地制宜地给出了一整套解
决方案和防控措施遥

野在非洲猪瘟疫情下袁尽管生物安全防控落实
到位袁但生产效益仍大不如前袁我们也正在寻求解
决这一问题的方法遥 冶一位生猪养殖场负责人急切
地询问道遥 针对这一问题袁湖南省畜牧兽医学会专
家及博士团专门面向洪江市养殖户开展动物疫病
防控培训会遥 会上袁湖南省畜牧兽医学会副理事长
兼秘书长孙志良聚焦生猪养殖与生物安全防控问
题袁表示生物安全既要守好防控关卡袁更要重视安
全合理用药保障动物健康袁提高养殖效益遥 野与其在
疫病发生后采取补救措施袁主动监测动物疫病往往
具有更高的效率和效果遥 冶学院副教授葛猛在非瘟
背景下的猪病诊断与防控专题培训会上强调遥

野感谢动物医学院博士团为我们洪江市养殖业
带来的技术指导及培训袁也希望未来有更多的年轻
人加入其中袁为养殖业发展注入新活力遥 冶易益华激
动地说遥 渊徐柳 刘林艳冤

动物医学院院深入田间地头袁筑牢畜禽科技防疫墙

动物医学院博士团开展茶溪村集体经济调研 胡晓天 摄


